Zeitschrift: Innerrhoder Geschichtsfreund Herausgeber: Historischer Verein Appenzell

**Band:** 38 (1997)

**Register:** Die Publikationen von Dr. Hermann Grosser

## Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 29.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# Die Publikationen von Dr. Hermann Grosser

Am 26. März 1995 ist Dr. Hermann Grosser verstorben. Sein Schaffen wurde in verschiedenen Publikationen, so auch im Innerrhoder Geschichtsfreund gewürdigt.<sup>1</sup>

Er hat eine lange Liste von Publikationen, die oft nicht leicht greifbar sind, verfasst. Im letzten Heft des Innerrhoder Geschichtsfreundes kündigten wir ein Publikationsverzeichnis an. Es konnte damals nicht veröffentlicht werden, weil das Heft 1995/96 sonst zu gross resp. zu teuer ausgefallen wäre. Heute können wir dies nachholen.

Die Liste ist im übrigen kaum vollständig. Der Verstorbene hat keine solche hinterlassen. Er liess eine Mehrzahl seiner Arbeiten in sechs Bänden einbinden. Doch ist diese Sammlung nicht vollständig. Dr. Grosser hat auch sehr oft Leserbriefe für Zeitungen verfasst. Diese sind praktisch unzugänglich, weil eine Durchsicht eines Jahrganges des Appenzeller Volksfreundes etwa einen Tag Arbeitszeit in Anspruch nehmen würde.

Das Material wurde in eine der kleinen Dezimalklassifikation angepasste Form gegliedert. Folglich erscheint das Material thematisch gegliedert. Dies hat auch den Vorteil, dass Wiederholungen wie z.B. die Titel Landeschronik oder Jahresberichte des Präsidenten des Historischen Vereins wegfallen können.

Der Bibliothekar sammelt, erschliesst und vermittelt das Material den Lesern. Das heisst, dass die Titel nur aneinandergereiht und gesammelt worden sind. Allein dies bedeutete schon einige Arbeit. Der Bibliothekar bewertet bei der Katalogisierung nicht. Es wurde daher nicht überprüft, inwieweit sich Inhalte verschiedener Artikel abdecken oder nicht. Das ist Aufgabe des Lesers. Immerhin ist die Zahl der Arbeiten ansehnlich.

HB

# Abkürzungen:

AJb Appenzellische Jahrbücher

AV Appenzeller Volksfreund

IGfr. Innerrhoder Geschichtsfreund

SZG Schweizerische Zeitschrift für Geschichte

Dr. Grosser hat im Appenzeller Volksfreund jeweils auf Vorträge und Exkursionen hingewiesen. Wir haben diese Anzeigen gesammelt und auf eine Liste eingetragen. Diese erscheint hier nicht im Druck

1) Über ihn: Nachrichten der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare 19 (1943) 19; Hermann *Grosser*, Vom Werden und Wachsen eines jungen Bibliothekars, in: Antonius 11 (1945/46) Heft 4/43 vom März 1945, S. 106-111, sowie separat Appenzell 1945, 6 S.; Walter *Schläpfer*, Das 100. Jahrbuch. Zur Geschichte der appenzellischen Jahrbücher, in: AJb 100 (1973), 1974, S. 16-18; Otto *Kellenberger*, 75 Jahre

Appenzeller-Verein Bern, Bern 1983, S. 12-13; Roland *Inauen*, Das Museum Appenzell vor seiner (Wieder-) Eröffnung, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991-1995, Appenzell 1995, S. 34; *Gisler*, Johannes: Hermann Grosser: Ein unermüdlicher Schaffer, in: AV 120 (1995) Nr. 56 vom 8. April 1995, S. 4, gekürzt u. d. T., Innerrhoder Geschichte als Lebenswerk. Alt Ratschreiber und Alt Landesarchivar Dr. Hermann Grosser zum Gedenken, in: Appenzeller Tagblatt vom 7. April 1995, dasselbe in: IGfr. 37 (1995/96) 96-97; *Bischofberger*, Hermann, Innerrhoder Tageschronik 1995 mit Bibliographie und Totentafel, in: IGfr. 36 (1995/96) 176-177; Alice *Keller /* Hermann *Bischofberger*, Jahresbericht des Historischen Vereins 1994, a. a. O., S. 179; über ihn auch: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 131 (1997), 1996, S. 109; Walter *Koller*, Dr. Hermann Grosser-Dörig (1911-1995), in: AJb 123 (1995), 1996, S. 62-64. Kultupreisverleihung am 2. Juli 1993: Beat *Graf*, Festrede, Appenzell 1993, M'schrift, 7 S.; Otto *Hutter*, Kulturpreisverleihung in Appenzell, in: Antonius 60 (1993/94) Heft 2 /237 vom September 1993, S. 17-19.

# 2. Religion und Kirche

Religions- und Kirchengeschichte, Kleinere Kirchen und Sekten

Aus frühvergangener Zeit [Kirchengeschichte von Herisau von ihren Anfängen bis zur Reformation], in: Festschrift zur Einweihung der St. Peter und Paul Kirche in Herisau am 5. Sept. 1937, Herisau, S. 25-40

Aus der Geschichte von Katholisch-Herisau, in: Kolpings Werkjugend 43 (1960) Nr. 11 vom Nov. 1960, S. 82

100 Jahre Pfarrkirche Gonten 1863-1963, in: AV 88 (1963) Nr. 134 vom 21. Aug. 1963, S. 8-9

Die Gründung und Entwicklung der St. Peter und Paulspfarrei Herisau, in: Pfarrei St. Peter und Paul Herisau 1867-1967. Gedenkschrift, Herisau 1967, S. 33-122, 125-126

Zur Wiedereröffnung des Gottesdienstes in der Kapelle St. Karl auf der Steig, in: AV 97 (1972) Nr. 59 vom 15. April 1972, S. 13 (als Bestandteil des Pfarrblattes)

Schätze im Gontner Pfarrarchiv, in: AV 84 (1973) Nr. 46 vom 22. März 1973, S. 12-13

Aus der Geschichte der Pfarrei Brülisau, in: AV 102 (1977) Nr. 52 vom 2. April 1977, S. 9 Älteste Weiheurkunde von Brülisau vom Jahre 1478, in: AV 103 (1978) Nr. 157 vom 7. Okt. 1978, S. 4

Die Beziehungen von Obrigkeit und Volk zu den Kapuzinern, in: Alfons *Beck /* Hermann *Grosser*, 400 Jahre Kapuzinerkloster Appenzell 1587-1987, in: IGfr. 30 (1986/87), S. 18-40, auch erschienen als Sep. druck [Festschrift]

50 Jahre Kapelle Maria Heimsuchung im Plattenbödeli, in: AV 114 (1989) Nr. 101 vom 29. Juni 1989, S. 3-4 und Nr. 105 vom 6. Juli 1989, S. 2, auch erschienen als Sep. druck, Appenzell 1989, 18 S.

Der Äbte Jahrzeit in der Pfarrkirche Appenzell, in: IGfr. 34 (1991) 46-49

Das Kommissariat Appenzell, in: Helvetia sacra, Abt. I, Bd. 2, Basel Frankfurt am Main 1993, S. 1045-1054, erneut als Sep. druck in: Johannes *Duft*, Das Bistum St. Gallen, St. Gallen 1993, S. 52-61 (Vom Verfasser abgeliefert am 8. Aug. 1977)

#### 3. Land und Siedlung

Allgemeine Landeskunde, Geologischer Bau, Gewässer, Klima, Vegetation, Tierwelt, Siedlungsgeschichte

- Appenzell, Hörfolge Ostschweizer Städtchen, ausgestrahlt am 29. Juni 1952, Zürich 1952, 24 S.
- Innerrhoder Land und Lüt, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 9 (1954), S. 25-26
- Innerrhoden, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 11 (1956), S. 23-24 (signiert A.K., im Inhaltsverzeichnis aber Hgr, so durch die Redaktion formuliert, nicht durch den Verfasser)
- Handwerk im Appenzellerland, in: Nordostschweiz 16 (1959) Heft 66, Winterausgabe 1959, n. pag
- Land und Leute von Appenzell Innerrhoden, in: Heimatleben. Zeitschrift des Schweizerischen Trachtenvereins 36 (1963) Nr. 3 vom Juni 1963, S. 5-13, sowie in der frz. Ausgabe Costumes Suisses mit gl. Pag., auch erschienen als Sep. druck der Ratskanzlei, u. d. T., Appenzell-Innerrhoden, Appenzell 1963, S. 5-12, in zweiter Auflage, Appenzell 1971, S. 21-29, auch in frz. Sprache: Appenzell Rhodes-intérieures, Appenzell 1971, p. 21-29
- Zum Geleit, zu: Herbert *Maeder* (Photos) und Walter *Zuberbühler* (Text), Appenzellerland, Teufen 1964, S. V-VI, in engl. Sprache S. VII-VIII
- Kulturelles und Wirtschaftliches von Appenzell I.Rh., M'schrift, Ratskanzlei, Appenzell (2. Juni 1972), 2 S.
- Appenzell Innerrhoden = Die Kantone der Schweiz, Bd. 23, Genf 1974, 132 S., in frz. Sprache = Les Cantons Suisses, Genève 1974, 132 p.

#### 4. Geschichte

Quellen, Quellenkunde, Archivkunde, Geschichtsschreibung, Hilfswissenschaften, Genealogie

# 4a. Hilfswissenschaften, Bibliotheks-/Archivkunde

- Verzeichnis der Nachrufe, in: Gustav Schnürer (1860-1941). Gedächtnisschrift zum 14. Dez. 1942. Hg. von der Publikationskommission der Universität Freiburg = Freiburger Universitätsreden, Neue Folge, Nr. 3, Freiburg 1942, S. 41-44
- Aus der Geschichte der Herisauer Bibliotheken, M'schrift, o.J., [1951?]
- St. Gallen. Staats-Archiv und -Bibliothek [Demission von Dr. Josef Anton Müller-Haene, Wahl von Dr. Karl Schönenberger], in: Nachrichten der Vereinigung Schweizerischer Bibliothekare nF 19 (1943) Nr. 6 vom 15. Dez. 1943, S. 77-78
- Zur Demission des st. gallischen Staatsarchivars [J. A. Müller-Haene], in: Die Ostschweiz 1943
- Der Gesamtkatalog und das Auskunftsbureau der Schweizerischen Landesbibliothek, in: Fédération internationale de documentation et Communication 11 (1944/45), fasc. 1, p. 9-12, Sep.: Berne 1944, 4 p.
- Vom Werden und Wachsen eines jungen Bibliothekars, in: Antonius 11 (1945/46) Heft 4/43 vom März 1945, S. 106-111, auch erschienen als Sep. druck, Appenzell 1945, 6 S. mit Abb. des Verfassers an der Arbeit. Das gleiche Photo auch in: Vreni *Ris*, Die Landesbibliothek, Sep. druck aus: Jahrbuch der Jugend 1946, auf S. 11
- Der Katalog der Schweizerischen Bibliotheken, in: Fünfzig Jahre Schweizerische Landesbibliothek 1895-1945, Bern 1945, S. 157-162
- Der Auskunftsdienst, a. a. O., S. 168-173
- Le Catalogue général et le Service des renseignements des bibliothèques suisses et à la Bibliothèque nationale Suisse à Berne, in: Führer durch die schweizerische

- Dokumentation. Hg. von der Vereinigung für Dokumentation unter Mitarbeit der Schweiz. Landesbibliothek, Sekretariat der Schweiz. Vereinigung für Bibliothekare und der Bibliothek der ETH Zürich, Bern Zürich 21946, S. 11-14, auch deutsch
- Sammelliste von Erwerbungen der schweizerischen Bibliotheken 23 (1946), S. 1-22
- Marcel Godet und der Schweizerische Gesamtkatalog, in: Festschrift für Dr. Marcel Godet zum Rücktritt von der Leitung der Schweizerischen Landesbibliothek. Überreicht aus Anlass der Jahresversammlung der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare zu Fryburg am 7./8. September 1946, als: Nachrichten der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare 22 (1946) Sondernr. vom 7./8. Sept. 1946, S. 16-19
- Sammelliste von Erwerbungen der schweizerischen Bibliotheken 14 (1947), S. 1-42
- Die 4. Auflage des Verzeichnisses ausländischer Zeitschriften in schweizerischen Bibliotheken, in: Nachrichten der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare 24 (1948) Nr. 1 vom Jan./Febr. 1948, S. 11-15 und 26 (1950) Nr. 2 vom März/April 1950, S. 33-40
- Sammelliste von Erwerbungen der schweizerischen Bibliotheken 25 (1948), S. 1-38
- Die Zusammenarbeit der schweizerischen Bibliotheken, in: Festschrift für Karl Schwarber. Beiträge zur schweizerischen Bibliotheks-, Buch- und Gelehrtengeschichte, dargebracht zum 60. Geburtstag, Basel 1949, S. 129-142
- Sammelliste von Erwerbungen der schweizerischen Bibliotheken 26 (1949), S. 1-35
- Schweizerische Bibliotheksstatistik. Definitives Fragenschema, mit Leonhard Kern und Hermann Buser, Erw. Sep. druck aus: Nachrichten der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare 25 (1949) Nr. 6, S. 174-182, nicht pag. [8 S.]
- Die Suchkarte und ihre bibliographische Ergänzung. Einleitendes Referat an der Jahresversammlung der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare in Aarau vom 3. Juni 1950, 3 S., verf.
- Von innerrhodischen Bibliotheken, in: AV 76 (1951) Nr. 7 vom 13. Jan. 1951, S. 19, 21-22, erneut in: 75 Jahre Appenzeller Volksfreund, Appenzell 1951, nicht pag. [S. 21-24]
- Der neue interbibliothekarische Leihschein, in: Nachrichten der Vereinigung schweizerischer Bibliothekare 27 (1951) Nr. 3, S. 73-78, auch erschienen als Sep. druck, Bern 1951, 6 S.
- Geschichte der appenzellischen Bibliotheken, in: AJb 79 (1951), 1952, S. 3-50, auch erschienen als Sep. druck, Trogen 1952, 50 S.
- Landesarchiv Appenzell I.Rh., in: Aus der Vereinigung Schweizerischer Archivare. Umfrage über wichtigen Zuwachs und grössere Erschliessungsarbeiten der Schweizerischen Archivare im Zeitraum 1950 bis 1954, in: SZG 5 (1955), S. 562-563
- Bericht über das Staatsarchiv St. Gallen, Juli 1960 [Gutachten], Appenzell 1960, verf., II + 23 S.
- Landesarchiv Appenzell I.Rh., Appenzell. Personelles, Zuwachs, Ordnungs- und Erschliessungsarbeiten, Bauliches, Veröffentlichungen, in: SZG 12 (1962), S. 437-439
- Generalregister aller Hefte der appenzellischen Jahrbücher von 1954 bis 1962, in: AJb 90 (1962), 1963, S. 163-169
- Generalregister über die Jahrgänge 1 (1953) bis 11 (1964) [des IGfr.], in: IGfr. 11 (1964), S. 149-153;
  - für die Jahrgänge 1 (1953) 20 (1975), in: IGfr. 20 (1975), S. 120-124; für die Jahrgänge 1 bis 30, in: IGfr. 30 (1986/87), S. 230-237
- Siebente Rundfrage über wichtigen Zuwachs und grössere Erschliessungsarbeiten der Schweizerischen Archivare im Zeitraum 1960-1964, in: SZG 17 (1967), S. 612-632
- Generalregister zu den Artikeln und Bildern in den Appenzellischen Jahrbüchern 1 (1854) bis 100 (1973), in: AJb 100 (1972), 1973, S. 177-263

# 4b. Archäologie

Ein Fund von Braunbärenknochen im Alpstein, in: IGfr. 20 (1975), S. 73

### 4c. Chronistik

Landeschronik von Appenzell I.Rh. für das Jahr 1953, in: AJb 81 (1953), 1954, S. 68-84

```
1954, in: AJb 82 (1954), 1955, S. 114-131
1955, in: AJb 83 (1955), 1956, S. 74-96
1956, in: AJb 84 (1956), 1957, S. 99-126
1957, in: AJb 85 (1957), 1958, S. 105-125
1958, in: AJb 86 (1958), 1959, S. 79-101
1959, in: AJb 87 (1959), 1960, S. 109-131
1960/1961, in: AJb 89 (1961), 1962, S. 76-105
1962, in: AJb 90 (1962), 1963, S. 53-77
1963, in: AJb 91 (1963), 1964, S. 76-100
1964, in: AJb 92 (1964), 1965, S. 80-110
1965, in: AJb 93 (1965), 1966, S. 96-123
1966, in: AJb 94 (1966), 1967, S. 95-128
1967, in: AJb 95 (1967), 1968, S. 106-136
1968, in: AJb 96 (1968), 1969, S. 91-118
1969, in: AJb 97 (1969), 1970, S. 118-145
1970, in: AJb 98 (1970), 1971, S. 116-146
1971, in: AJb 99 (1971), 1972, S. 131-160
1972, in: AJb 100 (1972), 1973, S. 72-102
1973, in: AJb 101 (1973), 1974, S. 99-131
1974, in: AJb 102 (1974), 1975, S. 82-107
1975, in: AJb 103 (1975), 1976, S. 96-129
1976, in: AJb 104 (1976), 1977, S. 110-141
1977, in: AJb 105 (1977), 1978, S. 114-148
1978, in: AJb 106 (1978), 1979, S. 171-203
1979, in: AJb 107 (1979), 1980, S. 138-171
1980, in: AJb 108 (1980), 1981, S. 110-146
1981, in: AJb 109 (1981), 1982, S. 155-189
1982, in: AJb 110 (1982), 1983, S. 192-225
```

Chronik aus Innerrhoden, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender

```
1982/83, in: Kal. 118 (1984), 1983, S. 55, 57-58 1983/84, in: Kal. 119 (1985), 1984, S. 60-63 1984/85, in: Kal. 120 (1986), 1985, S. 57-61 1985/86, in: Kal. 121 (1987), 1986, S. 53-57 1986/87, in: Kal. 122 (1988), 1987, S. 57-61 1987/88, in: Kal. 123 (1989), 1988, S. 55-58 1988/89, in: Kal. 124 (1990), 1989, S. 57-60 1989/90, in: Kal. 125 (1991), 1990, S. 66-70 1990/91, in: Kal. 126 (1992), 1991, S. 57-62 1991/92, in: Kal. 127 (1993), 1992, S. 57-60 1992/93, in: Kal. 128 (1994), 1993, S. 57-62 1993/94, in: Kal. 129 (1995), 1994, S. 56-60
```

# 4c. Landesgeschichte

- 550 Jahre Stossfeier, in: Nordostschweiz 12 (1953), Heft 47, S. 26-28
- Die von den Appenzellern eroberten Fahnen, in: AV 88 (1963) Nr. 137 vom 5. Sept. 1963, S. 18-19
- Appenzell I.Rh. seit 1597, in: Das Land Appenzell. 450 Jahre im Bund der Eidgenossen. Sonderbeilage der Appenzeller Zeitung Nr. 209 vom 6. Sept. 1963
- Appenzell. 450 Jahre eidgenössischer Stand, in: Bodensee Hefte 13 (1963) Nr. 9 vom Sept. 1963, S. 357-360
- Appenzeller Geschichte, Bd. 1. Das ungeteilte Land (Von der Urzeit bis 1597), Herisau Appenzell 1964, XI,, 620 S. [Allg. Mitarbeit und Beratung]
- Appenzell Ausserrhoden 1597 Gegenwart. Zum Erscheinen des 2. Bandes der Appenzeller Geschichte, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 1972, S. 3-8
- Zwei alte Ratsmandate von Appenzell I.Rh. aus den Jahren 1597 und 1598, in: IGfr. 21 (1976), S. 51-69
- Sanchuniatons Reise nach Appenzell [Texte von Urs Joseph Fidel Lüthy 1765-1837], in: IGfr. 24 (1980), S. 37-40
- Appenzeller Geschichte, Bd. 3. Appenzell Innerrhoden (Von der Landteilung 1597 bis ins 20. Jahrhundert), unter Mitarbeit von Dr. Ivo Bischofberger, Dr. Johannes Gisler und Dr. Josef Küng, Appenzell Herisau 1993, S. 1-259 [S. 261-577 von Dr. Norbert Hangartner]

## 5. Recht, Staat, Politik

## 5a. Rechtsgeschichte

- *Kern* Léon, Repetorium über die Verhandlungen der Schweizerischen Bundesversammlung 1848-1874, Bd. 1, Bern 1942 [Mithilfe bei der Drucklegung]
- Verzeichnis der geltenden Gesetze des Kantons Appenzell I.Rh. 1. August 1953, M'schrift, verf., Appenzell 1953, 20 S. Dieses Verzeichnis wurde mehrfach nachgetragen
- Die innerrhodischen Ständeräte, in: AV 79 (1954) Nr. 192 vom 7. Dez. 1954, S. 1-2
- Nachwort zu: Albert *Koller*, Das Bild der Landsgemeinde mit Deutung des Aquarellbildes einer Landsgemeinde aus dem 18. Jahrhundert (heute Museumsinventar Nr. (1567)), in: IGfr. 7 (1960), S. 19-20
- Die Geschäfte der Landsgemeinde von Appenzell I.Rh. der Jahre 1850 bis 1967, in: IGfr. 13 (1967), S. 3-107 + III Tabellen, auch separat mit gl. Pag.,
  - Nachtrag für die Jahre 1968 bis 1988, in: IGfr. 31 (1988) 123-1952
- Ein aufrichtiger Wunsch [Leserbrief, der Josef Koller Steig auffordert, bei seinen Voten etwas Rücksicht und Beherrschung «aufzuwenden, um die Landsgemeinde nicht zur Farce werden zu lassen» .], in: AV 95 (1970) Nr. 63 vom 23. April 1970, S. 4
- Zivilstandsamt: Seit 1913 wird an Sonn- und Feiertagen nicht mehr gearbeitet [Entwicklung des Zivilstandsdienstes], in: AV 101 (1976) Nr. 15 vom 27. Jan. 1976, S. 3. Dazu auch: Edmund *Mazenauer*, Hundert Jahre Zivilstandsamt Appenzell. Einblick in Geschehnisse im Wandel der Zeit, in: AV 101 (1976) Nr. 16 vom 29. Jan. 1976, S. 3-4
- Der Landsgemeindeplatz in Appenzell, in: Max *Mittler* (Hrsg.), Schauplätze der Schweizer Geschichte, Zürich 1987, S. 181-189

# 5b. Öffentliche Bauten

- Der renovierte Grossratssaal in Appenzell, in: Nordostschweiz 18 (1961) Heft 73 vom Herbst 1961, S. 20-21, auch erschienen als Sep. druck, 4 S., nicht pag., anders umbrochen
- Unser bisheriges Krankenhaus, in: Zur Einweihung des neuen Krankenhauses, in: AV 87 (1962) Nr. 198 vom 20. Dez. 1962, S. 9, 11, Nachdruck als Broschüre mit gl. T., Appenzell 1962, S. 3-8
- Vom Werden des Neubaus, in: AV 87 (1962) Nr. 198 vom 20. Dez. 1962, S. 11, 13, Nachdruck als Broschüre mit gl. T., Appenzell 1962, S. 8-15
- Die neuen Standesscheiben unseres Rathauses, in: AV 90 (1965) Nr. 64 vom 24. April 1965, S. 9-10
- Der geplante und nicht ausgeführte Rathausumbau um die Jahrhundertwende, in: IGfr. 24 (1980), S. 44-56
- Das Soldatendenkmal in Appenzell, in: IGfr. 24 (1980) 62-69
- Die neuen Standesscheiben des kleinen Ratsaales von Appenzell aus den Jahren 1963-1965, in: IGfr. 26 (1982), S. 5-49

### 7. Wirtschaft und Verkehr

## 7a. Kunsthandwerk und Gewerbe

- Appenzeller Handstickerei (nach Angaben von Karl Neff †), in: Schweizerische Volkskunst. Hg. vom Deutschen Kunstrat und der Stiftung Pro Helvetia für eine Wanderausstellung in München, Nürnberg und Darmstadt. Katalog, Opladen o. J. [1967], S. 41-43
- Appenzeller Handstickerei, Unv. Nachdruck ohne den Katalogteil [unter Weglassung des Klammerzusatzes], Zürich 1969, S. 39-41
- The Hand-Embroidery of Appenzell, in: Robert *Wildhaber* (Hrsg.), Swiss folk art, Zürich 1971, p. 55-57 [engl. Übers. obigen Titels]
- 100 Jahre Gewerbeverband Appenzell, in: AV 103 (1978) Nr. 165 vom 21. Okt. 1978, S. 17, 19, 23
- Die Italiener im Appenzellerland, in: Gli Italiani nell' Appenzello. Missione cattolica italiana Appenzell. 25 anniversario 1964-1989, Appenzello 1989, p. 67-83 (in italiano), S. 89-102 (deutsch)
- Der Leichensattel, in: IGfr. 35 (1992/93), S. 68
- Die Italiener im Appenzellerland, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 128 (1993), 1994, S. 101-103 (Unv. Nachdruck aus der Festschrift 1989)

## 7b. Alpstein, Bergwirtschaften

Rund um den Säntis, in: Radio-Hörfolge für Studio Zürich, M'schrift, 1955

- Die Erschliessung des Alpsteins. Geschichtliche Übersicht, in: IGfr. 9 (1962), S. 55-84 und 10 (1963), S. 60
- Die wissenschaftliche Erschliessung des Alpsteins, in: St. Gallisch-appenzellischer Behördenkalender 1963/64, Gossau 1964, S. 145-148
- Die Erschliessung des Alpsteins. Geschichtliche Übersicht, in: Appenzeller Kalender 247 (1968), 1967, nicht pag., S. 49-53, 55-58, 60-61 und 248 (1969), 1968, nicht pag., S. 49-61

- Die Wettermacher vom Säntis, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 25 (1970), S. 25-32, erneut in: Säntis. Geschichte und Erinnerungen, Gais 1971, S. 19-25
- Das Berggasthaus Dörig auf dem Säntis, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 26 (1971), S. 19-25, erneut in: Säntis. Geschichte und Erinnerungen, Gais 1971, S. 9-16
- Von appenzellischen Bädern und Wasserkuren. Ein Beitrag zur Geschichte des Volkstourismus, in: Festschrift für Robert Wildhaber zum 70. Geburtstag = Schweizerisches Archiv für Volkskunde 68/69 (1972/73), S. 200-211
- Die Säntiswirtefamilie Dörig, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 108 (1974), 1973, S. 67-76, auch erschienen als Sep. druck, 10 S.
- Aus dem Leben der Säntisträger, in: Appenzeller Kalender 253 (1974), 1973, S. 104-110, auch erschienen als Sep. druck, Trogen 1973, 8 S.
- Die Luftseilbahn Wasserauen-Ebenalp [1954-1974], in: Rainald *Fischer |* Hans *Heierli |* Hermann *Grosser*, in: Ebenalp Wildkirchli. Jubiläumsschrift zum zwanzigjährigen Bestehen der Luftseilbahn Wasserauen-Ebenalp, Appenzell 1974, S. 20-33
- Die Ebenalp als Wandergebiet, a. a. O., S. 34-35
- Vom Äscher und seinen Bewohnern, in: Appenzellerland, Ferien Ausflüge. Sommer / Winter 25 (1976), S. 1-7, auch erschienen als Sep. druck, Gais 1976, 7 S.
- 12 Jahre auf dem Säntis: Zum Gedenken an Wetterwart Walter Utzinger, in: Appenzellerland 15 (1976), S. 14
- Die Säntiswetterwarte von 1882 bis 1969, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 112 (1978), 1977, S. 81-94, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1977, 14 S.
- Der Fremdenverkehr und seine Entwicklung vom 17. Jahrhundert bis zur Gegenwart im Appenzellerland mit besonderer Berücksichtigung von Appenzell Innerrhroden, in: IGfr. 22 (1977/78), S. 45-60, sowie in: Veröffentlichungen des Alemannischen Instituts der Universität Freiburg i.Br., Bd. 44, Bühl/Baden 1978, S. 45-60
- Jagdbann und Wildhüter im Alpstein, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 114 (1980), 1979, S. 81-82, 85-88, 91-95, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1979, 15 S.
- Vom Äscher und seinen Bewohnern, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 115 (1981), 1980, S. 79-82, 85-88, 91-92, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1980, 10 S.
- Vergangenes vom Hohen Kasten, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 116 (1982), 1981, 75-82, 85-88, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1981, 14 S.
- Im Herzen des Alpsteins: Die Meglisalp, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 117 (1983), 1983, S. 109-122, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1982, 13 S.
- Die Wettermacher vom Säntis, in: Hundert Jahre Wetterwarte Säntis. Schweizerische Meteorologische Zentralanstalt Zürich, Zürich 1982, S. 15-25
- Hundert Jahre Säntis-Wetterwarte, in: AJb 109 (1981), 1982, S. 43-70
- Menschen auf dem Säntis. Von Forschern, Alpinisten, Hirten, Meteorologen und Trägern, in: Leben am See. Heimatjahrbuch des Bodenseekreises 3 (1985), S. 268-281
- Auf zum Säntis [Wetterwarte], in: Hans *Höhener* (Hrsg.), Hin zum Säntis, Hg von der Säntis-Schwebebahn AG Urnäsch, Urnäsch 1995, S. 11-22
- Siebzig Jahre Bergwirtschaft Schäfler, in: AV 110 (1985) Nr. 90 vom 12. Juni 1985, S. 2 70 Jahre Berggasthaus Schäfler, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 120 (1986), 1985, S. 111-120, in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 116 (1982), 1981, 75-82, 85-88, auch erschienen als Sep. druck, Heiden 1985, 10 S.
- Menschen auf dem Säntis, in: Schweizer Hoteljournal, Frühjahr 1986, Stäfa 1986, S. 25-33
- Die Ebel-Tafel beim Wildkirchli, in: IGfr. 35 (1992/93), S. 69-75

# 9. Bildungswesen, Wissenschaft, Kultur

#### 9a. Schulwesen

- Der Erziehungsrat des Kantons Säntis (1798-1803). Ein Beitrag zur Geschichte des Erziehungswesen zur Zeit der Helvetik in den Kantonen Appenzell und St. Gallen, M'schrift 1939, 2 Bde., XV + 359 S. + 167 S. (Durch die Fakultät am 24. Mai 1939 genehmigt), Exemplar der Kantons- und Universitätsbibliothek Freiburg: Standort UF 2292. Mikrofilmkopie Schweiz. Landesbibliothek Bern)
- Der Zustand der Schulen und deren Verbesserungen in Appenzell I.-Rh. zur Zeit der Helvetik, 1798-1803. Vortrag im Schosse des Historischen Vereins Appenzell, in: AV 69 (1944) Nr. 10 vom 18. Jan. 1944, S. 3 bis Nr. 24 vom 12. Febr. 1944, S. 6, auch erschienen als Sep. druck, Appenzell 1944, 27 S.
- Friedrich von Tschudis Inspektionsbericht über die Schulen von Appenzell I.Rh. in den Jahren 1877/78, in: IGfr. 6 (1958/59), S. 24-76
- Das Schulwesen von Appenzell Innerrhoden, in: Archiv für das schweizerische Volksschulwesen 48 (1962), S. 5-65, auch erschienen als Sep. druck, Frauenfeld, mit gl. Pag.
- Die appenzell-innerrhodischen Antworten über das Schul- und Kirchenwesen auf die Rundfragen von 1799, in: IGfr. 18 (1973), S. 48-85
- Beiträge zur Schulgeschichte von Gonten, in: AV 98 (1973) Nr. 153 vom 29. Sept., S. 9

## 9b. Museen

- Ein Besuch im Heimatmuseum Appenzell, in: Appenzellerland. Sommersaison-Publikation der appenzellischen Verkehrsvereine 23 (1968), S. 6-10, auch erschienen als Sep. druck [umbrochen], Gais 1968, 8 S.
- Das Heimatmuseum Appenzell, in: AJb 97 (1969), 1970, S. 4-15
- Das Heimatmuseum Appenzell, Vortrag vor der 4. GV des Verbandes Schweizerischer Museen am 11. Sept. 1970, in: Mitteilungen des VSM 1970, S. 13-24, auch M'schrift des Verf., 8 S.
- Appenzell-Innerrhodischer Staatsbesitz. Verzeichnis des Ausstellungsgutes 11.-28. Juli 1975, M'Schrift, 8 S.
- Das Heimatmuseum Appenzell, in: Appenzeller Kalender 261 (1982), 1981, S. 92-93, 95-97, 99, 101-104, auch erschienen als Sep. druck, Trogen 1981, 11 S.
- Im Heimatmuseum: Gerichtsszene im Bild festgehalten, in: AV 115 (1990) Nr. 53 vom 4. April 1990, S. 2
- Berichte und Schreiben zur Restauration von Gegenständen im Heimatmuseum Appenzell [Ägyptischer Sarg und Schwarzwäldisches Orgelsspiel], in: IGfr. 35 (1992/93), S. 53-67

## 9c. Sport

- Zum Geleit [Vom Skifahren im Alpstein], in: Säntis-Sommerskirennen. Skiclub Brülisau-Weissbad, Appenzell 1946, S. 3, 5, 7, 9
- Vom Skifahren im Alpstein, in: Appenzellerland. Wintersaison-Publikation des Verbandes der appenzellischen Verkehrsvereine 1 (1948), S. 7-9
- Säntis-Sommer-Skirennen, in: Appenzellerland. Wintersaison-Publikation des Verbandes der appenzellischen Verkehrsvereine 2 (1949), nicht pag.

Skifahren im Appenzellerland, in: Nordostschweiz 9 (1952) Heft 38 Winter 1952, S. 22, 27-29

Ostschweizerisches Verbands-Skirennen Appenzell-Weissbad. Samstag/Sonntag, den 24. und 25. Jan. 1953, in: AV 78 (1953) Nr. 14 vom 26. Jan. 1953, S. 3-4

50 Jahre Lysengratweg, in: Club-Nachrichten SAC St. Gallen 27 (1955) Nr. 10 vom Okt. 1955, S. 125-126 und Nr. 11 vom Nov. 1955, S. 133

Das Appenzellerland ist für den Skisport gerüstet, in: Nordostschweiz 13 (1956) Heft 43 Winter 1956/57, S. 20-22

Johannes Nänny 1854/1908, in: Jahresheft der Sektion Säntis des SAC 1958, S. 4

Herbstliche Wanderung auf die Ebenalp, in: Nordostschweiz 15 (1958), Heft 61, S. 18, 21

Kreuzberge-Kletterparadies im Alpstein, in Bodensee Hefte 13 (1963) Heft 9 vom Sept. 1963, S. 352-356

Vom Skifahren im Alpstein, in: Appenzellerland. Winterpublikation des Verbandes appenzellischer Verkehrsvereine nF 1 (1966/67), S. 5-9

Gruss und Ski-Heil [Geschichte des Skifahrens im Alpstein], in: Jubiläum 50 Jahre Ski-Club Brülisau-Weissbad, o. O. 1979, S. 1-2

#### 10. Kommentare

Am Fenster, im Anzeiger vom Alpstein, monatlich vom Mai bis Dez. 1957 und vom Jan. bis Sep. 1958

#### 11. Historischer Verein

Jahresbericht des Präsidenten des Historischen Vereins Appenzell

```
1954/55, in: IGfr. 4 (1956) 80-83 [richtigerweise 1955/56]
1956, in IGfr. 5 (1957) 88-95
1957 und 1958, in IGfr. 6 (1958/59) 105-115
1959, in IGfr. 7 (1960) 66-72
1960, in IGfr. 8 (1961) 55-60
1961, in IGfr. 9 (1962) 103-107
1962, in IGfr. 10 (1963) 75-80
1963, in IGfr. 11 (1964) 135-141
1964/65, in IGfr. 12 (1966) 54-59
1965/66, in IGfr. 13 (1967) 153-163
1967, in IGfr. 14 (1966) 82-88
1968 und 1969, in IGfr. 15 (1969/70) 138-151
1970, in IGfr. 16 (1971) 182-188
1971, in IGfr. 17 (1972) 89-95
1972, in IGfr. 18 (1973) 106-112
1973, in IGfr. 19 (1974) 373-379
1974, in IGfr. 20 (1975) 91-101
1975, in IGfr. 21 (1976) 90-98
1976/77, in IGfr. 22 (1977/78) 218-231
1978, in IGfr. 23 (1979) 113-120
1979, in IGfr. 24 (1980) 85-93
1980, in IGfr. 25 (1981) 124-131
1981, in IGfr. 26 (1982) 99-107
```

1982, in IGfr. 27 (1983) 74-82 1983, in IGfr. 28 (1984) 95-102 1984, in IGfr. 29 (1985) 277-285 1985, in IGfr. 30 (1986/87) 196-204 1986, in IGfr. 30 (1986/87) 205-212 1987, in IGfr. 31 (1988) 169-177 1988, in IGfr. 32 (1989) 88-98 1989, in IGfr. 33 (1990) 81-87 1990, in IGfr. 34 (1991) 60-71 1991, in IGfr. 35 (1992/93) 99-113 1992, in IGfr. 35 (1992/93) 126-135 1993, in IGfr. 36 (1994) 135-140

Nekrologe und Totentafeln in den Heften 21 bis 30, in: IGfr. 30 (1986/87) S. 228-229 Nachwort [Vorstellung der Beiträge, Dank an Autoren und Helfer], in: IGfr. 31 (1988), S. 181

Verzeichnis der Mitglieder des Historischen Vereins Appenzell (Stand 1. Jan. 1965), in: IGfr. 11 (1964), S. 142-148

Mitgliederverzeichnis des Historischen Vereins Appenzell, in: IGfr. 30 (1986/87) S. 219-227

# 12. Biographien, Nekrologe

*Blatter*, Edelbert, P. (1877-1934), Einem markanten Oberegger zum Gedenken, neu hg. und red., in: IGfr. 35 (1992/93), S. 5-28

Breitenmoser, Albin, (1899-1983), in: AJb 110 (1982), 1983, S. 101-102

Breitenmoser, Emil, Bauherr, Appenzell (1898-1972), in: AJb 100 (1972), 1973, S. 20-23 Breitenmoser, Johann Baptist, Kantonsgerichtspräsident, Appenzell, in: AJb 96 (1968), 1969, S. 54-56

*Broger*, Albert, Dr. Landammann und Nationalrat, Ehrenmitglied, in: IGfr. 23 (1979) 91-93, sowie in: AJb 106 (1978), 1979, S. 95-98

Broger, Emil, a. Säckelmeister, Appenzell, in: AJb 96 (1968), 1969, S. 57-59

*Broger-Dörig*, Emil, Dr. med., Sonnhalde 24, Appenzell, in: AV 110 (1985) Nr. 160 vom 15. Okt. 1985, S. 2

*Broger*, Raymund, Dr., Landammann, Appenzell (1916-1980), in: AJb 107 (1980), 1981, S. 63-68

Diebolder, Paul, Gontenbad, in: IGfr. 3 (1955), S. 32-37

Dobler, Karl: Landammann und Ständerat, Appenzell (1903-1984), in: AJb 112 (1984), 1985, S. 73-75, sowie in: Antonius 51 (1984/85) Nr. 4 / 203 vom März 1985, S. 24-26 Dörig, Albert, Ehrenmitglied, Kassier, in: IGfr. 15 (1969/70), S. 102-105

Enzler, Albert, Landeshauptmann, Appenzell, in: AJb 96 (1968), 1969, S. 48-50

Eugster, Jakob, Oberstbrigadier Dr., Oberegg / Zürich (1882-1967), in: AJb 95 (1967), 1968, S. 64-67

Fässler, Stockmartis, Im Dienste von Kirche, Wissenschaft und Völkerverständigung, in: IGfr. 35 (1992/93), S. 76-85

Fässler, Franz, Bundesrichter, Dr., Appenzell / Lausanne (1899-1986), in: AJb 113 (1985), 1986, S. 145-149, sowie in: IGfr. 30 (1986/87) 157

Fässler, René, Botschafter, Dr., in: AJb 109 (1981), 1982, S. 75-76, sowie in: IGfr. 27 (1983), S. 52-53

```
Felber, Theodor, in: Grosse Miteidgenossen aus dem Appenzellerland, in: Appenzeller Zeitung vom 26. Jan. 1946, auch erschienen als Sep. druck, Herisau 1946, erneut in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 119 (1985), 1984, S. 91-92, 95-98
```

Grubenmann, Emil, Appenzell (1906-1979), in: AJb 107 (1979), 1980, S. 72-74

Godet, Marcel, zum Gedächtnis, in: Der Bund 100 (1949) Nr. 345 vom 27. Juli 1949, S. 2

Gschwend, Josef Anton, Bauherr, Appenzell (1877-1967), in: AJb 95 (1967), 1968, S. 68-69 *Hersche*, Josef Anton, Kantonsrichter (1924-1976), in: AJb 103 (1975), 1976, S. 26-28

Huber, Eugen, [Untersuchungsrichter, Prof. Dr. iur.], in: Grosse Miteidgenossen aus dem Appenzellerland, in: Appenzeller Zeitung vom 4. Jan. 1946, auch erschienen als Sep. druck, Herisau 1946, erneut in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 119 (1985),

Kölbener, Beat, Kantonsrichter, Dr., Appenzell (1917-1975), in: AJb 103 (1975), 1976, S. 18-20

Kölbener, Roman, Bauherr, lic. iur., Appenzell, in: AJb 96 (1968), 1969, S. 51-53

Koller, Albert, [Redaktor und alt-Ratschreiber], in: IGfr. 5 (1957), S. 68-72

1984, S. 91-92, 95-98

*Linherr*, Leo, Ehrenmitglied [und Kantonsrichter], Appenzell, in: IGfr. 22 (1977/78), S. 183-185

Locher, Armin, Landammann und Ständerat, Oberegg (1897-1967), in: AJb 92 (1967), 1968, S. 56-59

Locher, Karl, Säckelmeister, Appenzell (1900-1972), in: AJb 99 (1971), 1972, S. 82-84

Lory, Gabriel, in: Grosse Miteidgenossen aus dem Appenzellerland, in: Appenzeller Zeitung vom 2. Jan. 1946, auch erschienen als Sep. druck, Herisau 1946, erneut in: Neuer Appenzeller oder Häädler Kalender 119 (1985), 1984, S. 91-92, 95-98

Manser, Johann Baptist, [Prof. Dr. med. et. lic. iur.], in: IGfr. 26 (1984) 73-75

Manser, Josef [v/o Mölpi] mit Josef Inauen, Landeshauptmann, Zum 80. Geburtstag von Bauernmaler Josef Manser-Hautle, «Mölpi», in: IGfr. 34 (1991), S. 35-38

*Mittelholzer*, Johann Baptist, Zeugherr, Dr. med. vet., Appenzell (1883-1970), in: AJb 98 (1970), 1971, S. 73-75

Müller, Karl, Landesfähnrich, Weissbad (1895-1964), in: AJb 92 (1964), 1965, S. 34-36 Räss, Restoni, 105 Gedichte von R'R'i ösere Appezöller Sproch, Appenzell 1972, 162 S.,

neu hg. von H' Gr., Einleitende Worte, S. 7-9; Nekrolog: Räss, Andreas, Bezirkshauptmann, Steinegg (1893-1972), in: AJb 99 (1971), 1972, S. 84-86

Rechsteiner, Moritz, Zeichner und Ehrenmitglied, in: IGfr. 21 (1970), S. 70-72

Rechsteiner, Wilhelm, Landschreiber (1896-1961), in: IGfr. 9 (1962), S. 85-87

Rempfler, Josef, Ehrenmitglied und Kustos, in: IGfr. 31 (1988), 151-156

Richter, Ludwig, Kunstmaler, in: Zwei deutsche Maler in Appenzell, in: IGfr. 23 (1979), S. 30-34

*Riefstahl*, Wilhelm, Kunstmaler, in: Zwei deutsche Maler in Appenzell, in: IGfr. 23 (1979), S. 5-33

Rittmeyer, Dora Fanny, Dr. h. c., in: IGfr. 13 (1967), S. 120-124

Ruosch, Albert, [Grundbuchinspektor, Rechtsanwalt], Ennenda, in: IGfr. 31 (1988), S. 153-154

Schmid, Josef, Bauherr, Appenzell (1902-1984), in: AJb 111 (1983), 1984, S. 36

Schürpf, Willi, Säckelmeister (1904-1961), in: AJb 89 (1961), 1962, S. 46-48

Senn, Niklaus, Zeugherr (1894-1966), in: AJb 94 (1966), 1967, S. 35-37

Signer, Jakob, Heraldiker, in: AV 80 (1955) Nr. 124 vom 9. Aug. 1955, S.2-3, sowie in: IGfr. 4 (1956) 60-64

Signer, Leutfried, Rektor P. Dr. (1897-1963), in: AJb 91 (1963), 1964, S. 37-40

Stark-Ulmann, Emil, [Erbauer von Hausmodellen], Blumenrainweg 1, Appenzell, in: AV 117 (1992) Nr. 63 vom 21. April 1992, S. 4

- Stark, Franz, Ehrenmitglied, Kaplan, Dr., in: IGfr. 35 (1992/93), S. 86-87
- Steuble, Robert, Ehrenmitglied und a. Präsident, Dr. med., in: IGfr. 36 (1994), S. 124-126
- Sutter-Fuchs, Adolf, Ebenalpwirt, in: AV 81 (1956) Nr. 149 vom 24. Sept. 1956, S. 3 Sutter, Benedikt, P. OSB, in, IGfr. 27 (1983), S. 53-54
- Sulger, Achill, P., Lehrer und Erzieher zugleich. Zum 70. Geburtstag von P. Achilles Sulger, Appenzell, in: AV 96 (1971) Nr. 17 vom 1. Febr. 1971, S. 3, sowie in: Appenzeller Tagblatt vom 1. Febr. 1971
- *Tobler*, Victor, Zum 125jährigen Geburtstag von Kunstmaler V' T', in: Appenzeller Kalender 251 (1972), 1971, S. 49-56, auch erschienen als Sep. druck, Trogen 1971, 8 S., sowie in: Appenzeller Tagblatt 3 (1971) Nr. 9 vom 13. Jan. 1971, S. 33
- Zeller, Johann Baptist, Bauernmaler, in: AV 84 (1959) Nr. 158 vom 8. Okt. 1959, S. 3